



**CATHERINE DENEUVE** “Tengo cuidado de no dormirme en los laureles” P25



**CULTURA** Por qué sigue vigente el fenómeno ‘Mujercitas’ P24

## México denuncia a Bolivia por el asedio a su embajada

### El Gobierno de La Paz acepta acudir a la Corte Internacional de Justicia y cree infundadas las acusaciones

ELÍAS CAMHAJI / FERNANDO MOLINA

México / La Paz

El Gobierno mexicano anunció ayer que presentará un recurso ante la Corte Internacional de Justicia para que se garantice la seguridad en su embajada en La Paz. El personal diplomático mexicano asegura que ha sufrido intimidaciones y acoso desde que el Gobierno de Andrés Manuel López Obrador dio asilo al expresidente Evo Morales en noviembre y que las presiones han aumentado después de asilar en su legación en La Paz a nueve funcionarios leales a Morales.

“Ni en los peores momentos de los golpes militares de los años setenta y ochenta se puso en riesgo la integridad de estas instalaciones”, dijo ayer el canciller mexicano, Marcelo Ebrard. “Allá nos veremos”, fue la respuesta de Arturo Murillo, el ministro de Gobierno de Bolivia, al anuncio de México. La Paz considera que las acusaciones son falsas y que México no tiene pruebas, y acepta acudir al principal órgano judicial de Naciones Unidas. Aunque la tensión aumenta, la Cancillería mexicana ha descartado que vaya a romper relaciones con Bolivia. PÁGINA 6

## Las minas causan una muerte al día en Colombia

### Un estudio revela que la contaminación por armas sigue siendo un problema grave tras medio siglo de conflicto armado

CATALINA OQUENDO, Bogotá  
Las minas antipersona y otros explosivos causaron este 2019 al menos una víctima diaria en Colombia, según un estudio del Comité Internacional de Cruz Roja que advierte de la contaminación por armas (munición no detonada o abandonada que causa sufrimiento

a las personas y al medioambiente) en el país tras cinco décadas de conflicto armado. De las 319 víctimas entre enero y noviembre, 142 son civiles y de ellas, 19 menores. Colombia comenzó a desminar desde el año 2006, en el marco del Tratado de Ottawa. Y más adelante, gracias al proceso

de paz en 2016, se hicieron programas de limpieza conjunta entre el Ejército y las extintas FARC y fue posible entrar a desminar en zonas antes vetadas. La disputa por el territorio ha supuesto, sin embargo, que el número de víctimas directas se triplicara entre 2017 y 2018. PÁGINA 7



**LA HUELGA MÁS LARGA DE FRANCIA NO DA TREGUA EN NAVIDAD.** El paro de los transportes contra la reforma de las pensiones cumplió ayer 22 días, y ya es el conflicto más prolongado en el país desde 1995. En la foto, manifestantes en la estación Gare de l'Est de París, ayer. / JULIEN DE ROSA (EPA) PÁGINA 4

## Turquía enviará tropas a Libia en plena escalada del conflicto

RICARD GONZÁLEZ, Túnez

El presidente turco, Recep Tayyip Erdogan, anunció ayer que pedirá al Parlamento el próximo 8 de enero autorización para el envío de tropas a Libia. El mandatario turco justifica su decisión como respuesta a una petición del Gobierno de Unidad libio, el reconocido por la comunidad internacional y que está asediado por las tropas del general rebelde Jalifa Haftar. El pasado 12 de diciembre, el veterano mariscal lanzó una nueva ofensiva militar sobre la capital, Trípoli, que calificó de “decisiva”. El bloqueo tanto político como militar en el conflicto libio ha resultado en una mayor injerencia de las potencias extranjeras en el país magrebí, convertido en una codiciada pieza en el tablero geoestratégico regional. PÁGINA 3

### Un equipo español busca en Guinea Ecuatorial el origen del bipedismo

## Tras las huellas del ancestro común

DANIEL MEDIAVILLA, Madrid  
Muchos paleontólogos se han lanzado en busca de fósiles que ayuden a reconstruir el árbol de la evolución humana. La mayor parte de ellos han encontrado las respuestas en África, en Etiopía y Sudáfrica, pero una expedición española quiere ahora buscar respuestas en un lugar más

inaccesible: las selvas de Guinea Ecuatorial. Es allí donde hoy viven nuestros parientes chimpancés y gorilas, y allí es donde, según creen, debería haber evidencias del momento en que un antepasado común empezó a abandonar los árboles para adoptar el bipedismo, la característica humana esencial. PÁGINA 23



### Los hallazgos de Tultepec se enfrentan a la poca ayuda estatal

## México no sabe qué hacer con sus mamuts

G. ZEREGA, Tultepec (México)  
En Tultepec han encontrado por primera vez en el mundo dos trampas excavadas con el fin de cazar mamuts y restos de 14 de ellos. Pero el hallazgo hace frente con dificultad a la escasez de recursos del Gobierno, y hasta ahora el financiamiento lo ha hecho solo el municipio. PÁGINA 22